

BAZAR DE CARTAGO — RIVERA & Co. — CARTAGO COSTA RICA

La Tienda favorita del público por lo variado de su surtido, la buena calidad de sus artículos y la moderación de sus precios

Mujeres de Cartago

Activa; siempre activa. Sin mirar a la cara del prógimo insolente que al tropezar con ella, clavó en ella sus ojos con expresión bien clara: por mi vida de ensueños ha pasado una bella...
Es noble de abolengo. Antiguo es su linaje, como es antiguo el sello que ostenta en pergamino: yo la he visto en Castilla tejiendo un fino encaje y la he visto en Florencia tocando un bandolino.
Estampa despiadada de clásica madona; Princesa de leyenda robada a una novela, toda la aristocracia de su pasado abona.
Dulce como el acorde de una triste vihuela... su blanca zapatilla que finge una paloma golpea sobre el piso sin que al piso le duela.

ROMERO DE GARAICOCHA

Cartago, agosto de 1916.

Folleto recibido

Oportunamente llegó a nuestras manos el folleto "UNA EPOCA DE NUESTRA HISTORIA," que es una recopilación de artículos publicados por el *Diario de Centro América*, en que se detallan los homenajes que diferentes entidades, corporaciones y centros de Guatemala rindieron al ilustre gobernante de aquel país con motivo de su cumpleaños.

Por cierto que un colega de Puntarenas, *El Pacifico*, se permite tachar de serviles a los que tal prueba de cariño ofrecieron al ilustre mandatario guatemalteco, sin parar mientes que en este homenaje tomaron parte todos los elementos de valer de aquella nación hermana, tanto los más humildes como los que gozan los favores de la fortuna, tanto nacionales como extranjeros.

No vemos la razón que pre-

da asistirse al colega al calificar en forma tan dura el acto realizado por unos entusiastas guatemaltecos, pues el acto llevado **DESINTERESADAMENTE** a cabo por aquellos ciudadanos, no merece tal calificativo.

¿Qué diría *El Pacifico* que recibe una subvención de la municipalidad portuñeña, si alguien achacase a servilismo la defensa que hace de los actos de aquella municipalidad? Nosotros, más ecuanímenes que el colega portuñeño, creemos que si defendiendo los actos de los administradores locales de Puntarenas, debe ser porque los estime buenos, y no porque esté favorecido con determinada suma so pretexto de inserción de actas municipales.

Así es que *El Pacifico* no tiene derecho de calificar de serviles a los que sin subvención alguna han ofrecido un homenaje de simpatías al gobernante de un pueblo hermano.

Riñen las comadres y dícense las verdades

Ya en nuestro anterior número habíamos prometido ocuparnos de este asunto para desmentir una vez más las insidiosas noticias que periódicamente lanzan los diarios de la Imprenta Moderna, tendientes a pintarnos como revolucionarios algunas provincias de la República guatemalteca. Hoy lo hacemos valiéndonos de un documento nada objetable ni sospechoso, pues es una proclama que uno que se llaman revolucionarios guatemaltecos publican en *La Reforma*, periódico que se publica diariamente en Saltillo, México.

Por la extensión de este documento no hemos visto obligados a suprimir algunos de los párrafos menos importantes, y aunque escrito todo el en un tono que indica el grado de animosidad que reina en los que lo escriben contra el orden constitucional creado en Guatemala al amparo de la ley, nos da un cambio una idea de la clase de pájaros que son los que periódicos como *La Información* nos han pintado rodeados de la aureola de caudillos revolucionarios.

He aquí algunos de los párrafos del citado documento:

José Guillermo Salazar, y Luis Felipe Obregón no tienen en Guatemala ninguna significación política ni social. De Guatemala salieron estos "caudillos" en diciembre de 1904 humeando la huella del general M. L. Barillas. Estos médicos de que nos ocupamos vieron en la salida de Barillas un buen filón que explotar y se lanzaron a darle caza, pues en aquella época Barillas gozaba fama de hombre adinerado y de mani-rote. Además, como este era un individuo rudo, vicioso e ignorante, los galenos de marras creyeron que no errarían el golpe y que dándole adrosiacos se ganarían su confianza y se "armarían." La reunión de estos sujetos al general Barillas fue fatídica desde el principio, pues como dicho general era hombre de poca inteligencia y muy inclinado a rendirle culto a Venus, muy pronto se dejó adormecer por las mellizas palabras y "las drogas" que le "ministraron" estos ostiones, y ya bajo esa influencia, consiguieron que este se distanciara de los elementos más importantes de la emigración guatemalteca, siendo esta separación la razón principal por lo que fracasó el movimiento revolucionario iniciado en 1906, en el cual se malograron muchas vidas y se malgastaron cerca de \$ 300,000 sin saber cómo ni por qué, pues lo único que se vio y que es del dominio público, fué que Luis Felipe Obregón anduvo de seca en meca, pa-seándose con los caudales de la revolución por las principales ciudades de Estados Unidos y de Centro América, y por último, después de disfrutar ampliamente este tesoro, compró y montó un lujoso palacio en la ciudad de Mazatlán, Sin., lugar donde reside actualmente su familia.

José Guillermo Salazar no pudo hacerse "figura" en esa época porque Barillas notó que entre las "habilidades" de su jamaqueño descuellaba el hábito de hacerle el amor a las mujeres de los amigos que tienen la desgracia de ocupar sus servicios médicos y por asunto de celos Barillas tuvo a este a cierta distancia; pero esto no fue obstáculo para que L. F. Obregón

compartiese sus "utilidades" con Salazar. Cuando se inició el movimiento revolucionario de 1906 el "patriota caudillo" José Guillermo Salazar se negó a marchar a la frontera porque pedía \$ 200 de sueldo mensual, \$ 200 para alistarse y 200 para gastos de viaje, los que le fueron absolutamente negados por el entonces jefe del Estado Mayor de la Revolución, Coronel e Ingeniero don Manuel S. Ayau.
El doctor José Prado Romaña, tampoco es emigrado político guatemalteco. Saló éste de Guatemala huyendo de la persecución de los hermanos de una señorita (parienta suya) a quien deshonró. Se fué a El Salvador y allí le alcanzó una bala vengadora que le disparó un hermano de la niña deshonrada y cuya bala le interesó parte de las posaderas (único blanco que presentan los "valientes" generales doctores.) Después de este incidente, Prado Romaña salió de El Salvador con dirección a México, en donde vivió vida de ostión, bajo la protección del ingeniero García Granados,

Para engruesar con facilidad

Hombres y mujeres delgadas ¿A donde ha ido a parar aquella comida succulenta de que participaron Uds. anoche? ¿Qué se ha hecho de todos los elementos nutritivos que aquella comida contenía? Parece que pasaron por su cuerpo como pasan los líquidos por un colador, sin haber dejado beneficio alguno ni haber aumentado su peso en lo más mínimo. No se atrevrán Uds. negar la existencia de dichos ingredientes nutritivos en todos los alimentos que Uds. ingieren, como los había en la comida de anoche, y de por fuerza tendrán que admitir que la causa de su delgadez es debida a que sus órganos digestivos y asimilatorios no funcionan con propiedad. Esta es la simple verdad de los hechos y es aplicable a todas las personas delgadas en todas partes del mundo. Se hace necesario reconstruir y ayudar a tales órganos en sus funciones o de lo contrario no habrá esperanza de que puedan Uds. engordar. La ayuda es simple y al alcance de todas las inteligencias y todas las fortunas, a saber: Coma en abundancia de todo lo que Ud. apetezca y tómese una pastilla de Sargol con cada comida. En dos o tres semanas notará Ud. la diferencia de cinco o ocho libras de carnes sólidas y permanentes habrá Ud. ganado. El Sargol se mezcla en su estómago con los alimentos y los prepara para ser asimilados y debidamente absorbidos por la sangre. No entrarán y saldrán de su cuerpo como agua por un colador. Personas delgadas cuando toman Sargol ganan de 10 a 15 libras carnes por mes; y no es una carne flaca y pasajera, sino dura y permanente.
Las pastillas Sargol se componen de seis de los mejores ingredientes de que dispone la química para producir carnes y las garantizamos ser absolutamente inofensivas y agradables de tomar. Son recomendadas por médicos y farmacéuticos. Se venden en las boticas y droguerías.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Eauilax). Los boticarios devolverán el dinero si deja de hacer efecto. E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por LA PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Dice un Doctor que Hierro Nuxado Aumenta las Fuerzas De Personas Delicadas Un 200 o/o En 10 Días

Muchas personas han sufrido horriblemente por largos años, tratando de curarse de debilidad nerviosa, desarreglos del estómago, hígado o riñones, o cualquiera otra enfermedad, cuando su verdadero mal ha sido falta de hierro en la sangre.

New York, N. Y.—En una conferencia dada ultimamente por el Dr. Hechbon, un especialista francés, se expresó en esta forma:

"Si la sangre de toda persona enferma se somete a un análisis químico, con seguridad que mucho nos sorprendería el descubrimiento de que un gran número de ellas carecen de hierro y que su enfermedad se debe a esta sola causa. Esto lo comprueba el hecho de que tan pronto empiezan a tomar hierro los malos síntomas comienzan a ceder. Sangre que carece de hierro no tiene poder para transformar los alimentos en la forma que requiere el organismo humano y por lo tanto el paciente no deriva de dichos alimentos la fuerza vital que le es necesaria. Como resultado de esta continua pobreza de sangre y carencia de fuerza nerviosa las personas acaban por debilitarse en extremo, volverse nerviosas y agotarse o quebrantarse. Para tales casos es un gran error el tomar medicinas estimulantes o drogas narcóticas, que solo sirven para reacción momentánea y emporar más tarde la condición del paciente. No importa cual sea la opinión de otros, si está usted débil, pálido y anémico, debe ser periódica de tiempo someterse a

la siguiente prueba: Vea primero que distancia puede caminar sin cansarse; tome después dos comprimidos o pastillas de Hierro Nuxado tres veces al día durante tres semanas, pruebe entonces nuevamente sus fuerzas y poder de resistencia y vea por sí mismo si ha ganado o no. Digan lo que digan, si queremos llevarnos por hechos y no por palabras, no hay nada que ventajante al hierro para dar color a nuestra mejillas y rodear nuestros huesos de carnes permanentes y saludables. El hierro es también de mucho beneficio a los nervios, al estómago y a la sangre. Las varias formas en que antes se conocía el hierro inorgánico, como tintura de hierro, hierro acetado, etc., tenían la desventaja de engranecer la dentadura y revolver el estómago, produciendo en muchas ocasiones mas mal que bien, pero con el descubrimiento reciente de nuevas formas de hierro orgánico, estas desventajas han sido remedadas. Por ejemplo, Hierro Nuxado es fácil de tomar, no causa daño a la dentadura ni al estómago y sus resultados beneficiosos no tardan mas de un tiempo razonable."

Se vende en las principales farmacias y droguerías; con toda seguridad en la de los Señores Hermann y Zeledón, Jiménez Núñez y Mariano Jiménez R., de la ciudad de San José y A. F. Pirie & Co., de Cartago y Kirkpatrick Hermanos de Puerto Limón.

ap-1000

Para las enfermedades de los Riñones y Vejiga

venden las acreditadas "Pastillas del Dr. Becker"

(Si en la lista que aquí damos se ha omitido algún nombre, rogamos nos avise inmediatamente el interesado)

San José
Hermann & Zeledón
Mariano Jiménez R.
Francisco Jiménez Núñez

Limón
Kirkpatrick Hnos.

Cartago
A. F. Pirie & Co.
Max Peralta
Guillermo Guier

DR. BECKER MEDICINE CO.
NEW YORK, U. S. DE A.

recientemente fusilado en la capital mexicana.
Debido a las recomendaciones del señor ingeniero García Granados, Prado Romaña pudo obtener de la Facultad de Medicina de México dispensa de muchas materias y a última hora, el título de "Saca-muelas."

El doctor Juan Ignacio Toledo López salió de Guatemala acompañando a un pariente de Estrada Cabrera, en concepto de médico y ya estando en el extranjero, optó por abandonar la profesión (sin la temida competencia profesional del Dr. Ortega, Maximiliano Tejada se vino de Guatemala en calidad de asistente de Luis Felipe y Salazar, quienes le hicieron creer que lo harían Tesorero de los dineros de Barillas. Tejada era entonces "anchatero" en la antigua Guatemala. Ahora bien; conocidos los antecedentes "políticos" de estas "figuras revolucionarias" vamos a delinear su actitud revolucionaria para demostrar que nada hicieron de tales y que son sencillamente inopostores y explotadores de nuestra causa.
José Guillermo Salazar, Prado Romaña y Luis Felipe Obregón aprovechando el entusiasmo del tañito y los generosos sentimientos de los Libertadores Mexicanos se fingieron Liberales y se llamaron "víctimas" de la tiranía Cabrerana (*) y con maña y labia, lograron interesar la magnanimidad de los caudillos mexicanos. Prometieron que harían una gran revolución en Guatemala, para salvar de la esclavitud a ese pueblo hermano y solicitaron dinero para el movimiento. (Se les olvidó pedir pantalones).
Prado Romaña tomó \$ 30,000 con el pretexto de ir a reclutar gente a Comitán, Chis, e invadir por ese lado. Esto fué a principios del mes de agosto del año pasado, 1915, y desde aquella fecha hasta hoy, ONCE MESES completos. Prado Romaña (el general doctor), sólo se ha ocupado en enviar telegramas anunciando grandes y ruidosas victorias y no tiene la más remota idea de las posiciones que ocupan las avanzadas del enemigo.
José Guillermo Salazar tomó el

resto del dinero (\$ 120,000) y con el pretexto también de ir a reclutar gente a Tapachula, se marchó para ese lugar, en donde se ocultó por largo tiempo y dilapidó parte del dinero. El general Valdés esperaba que llegada la oportunidad, Salazar acudiría con los fondos y en esta creencia, invadió el territorio guatemalteco, en septiembre del propio año. Después de cuatro días de lucha, el general Valdés llamó al célebre doctor José Guillermo Salazar para que acudiría con los fondos y pagar con ellos, los haberes de la tropa; pero como decimos el doctor Salazar se ocultó cuidadosa y artatamente y debido a la falta de recursos, el general Valdés tuvo que retroceder. (†) La trama estaba bien urdida y maquiaveladamente desarrollada. Salazar y "cuadrilla" desearon enriquecerse sin trabajar.

Una vez más los sentimientos generosos de los heróicos hijos de la tierra de Cuauhtemoc engranaron el llanto de los "liberadores" y abrieron de nuevo su bolsillo y esta vez, con algunos cientos de miles de pesos. (‡) En diciembre del año próximo anterior, los individuos de la ya famosa "camarilla médica" encabezados por Salazar y aumentado su número con el contingente individual del licenciado Arturo F. García, recibieron el dinero de referencia y se encaminaron para Tapachula.

García sólo hizo acto de presencia para recibir el dinero y como tiene bien desarrollada la nariz y por ende el instinto de conservación, tuvo la "prudencia" de quedarse en la ciudad de México, (viendo sombras por todos lados,) pero disfrutando

(Pasa a la 3a. plana)

(*) Bien sabemos aquí que el retroceso de Valdés se debió, no a la falta de recursos, pues estos no son tan necesarios en una invasión sino al hecho de que los destacamentos fronterizos, entiéndase bien, los destacamentos fronterizos, y no las tropas regulares guatemaltecas, los rechazaron, infligiéndole un severo castigo.

(†) Los generosos donantes de estos fondos, dicen los firmantes de la proclama, quiza por encontrarlos pre-dispuestos a otro nuevo empréstito, pero si sabemos que esos generosos y altruistas empresarios no son en el fondo sino vulgares prestamistas a la fuerza ventura que pretenden llevar a Guatemala el estado anárquico en que vive México desde hace algunos años.

HACE UN PLACER DE LA DIGESTION SI SE TOMA CON LAS COMIDAS

CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Agentes en Limón COSTA RICAN SODA WATER FACTORY

DA VIGOR A LOS VIEJOS, FUERZA A LOS JOVENES Y BELLEZA A LAS MUJERES



Multitud de Gente toma la EMULSION de SCOTT

como reconstituyente. Es un remedio de doble efecto y doble provecho por ser medicina y alimento a la vez.



Pero debe ser de SCOTT.

SEMANA COMICA DE LIMON

SOCIALES Y PERSONALES

Para el interior marchó, en ferreo del actual cuidado y en viaje de salud el Sr. Sarkis, Presidente efectivo de la Sociedad de San Vicente de Paul y Honorario de la "Gota de Leche" de esta ciudad.

Las Piloras Uridíplicas están compuestas de ingredientes generalmente reconocidos como un acreditado y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres.

Zarzaparrilla de Channing Purifica la sangre. Úsala con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre.

El primer pensamiento al sufrir una constipación, torbellino o herida debida por el Pañalillo de Perry Davis.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema desordenado.

Pequeñas píldoras - Pequeñas dosis - Eficaces. De venta en todas las droguerías.

nos que veinte colonos, y, claro está, comerciante inteligente como es él, optó por continuar con la moneda en el exdólar para no salir enterado en diecho colonos, y es como él dice: "si los médicos me hicieran la operación por colón y medio, me quedaría el chance de ganar cincuenta céntimos, que son los intereses de los dos colonos, en quince días que hace de conservarlos interiormente, al módico del 40% según mi tipo corriente".

—La creciente demanda para la ZARZAPARRILLA DE CHANNING es el mejor prueba de su eficacia contra tumores, forúnculos y otras enfermedades de la piel.

INJUSTICIA Ayer recibí una carta que en un principio tomé por una serie de jeroglíficos o un recibo de la chota que tengo en casa del ropito, pero que por fin pude decifrar y en ella me trata Eligio, su autor, que se trata de cometer con él una grave injusticia, cual es la de rebajar su sueldo a la mitad, alegando que él sólo dispone de una lámpara en vez de dos como lo exige el Reglamento de Policía.

—Si Vd. toma las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO por un principio, pronto será mucho más agradable para Vd. Curan biliosidad, estreñimiento y otras enfermedades similares.

es advertir, que tampoco es manco: que lo digan los chinitos admiradores de la excelente puntería de Sibaja, cuando amanece de ronda los Domingos. —¡Calaco, ni escupe siquiel!

—Si Vd. está interesado, escribanos por un folleto referente a la ZARZAPARRILLA DE CHANNING, una medicina para purificar la sangre y curar las dolorosas enfermedades de la piel.

DEL INTERIOR

Regresó nuestro amigo don Jesús Jiménez, activo y cumplido empleado del Resguardo de la Aduana. Según dicen su viaje, fué de negocios, pues lo movió la urgente necesidad que tenía de comprar personalmente las donas para su próximo enlace con una simpática portorrieta. Como se vé, pues, la situación económica del puerto no es tan fiera como la pintan desde luego que hay valientes que en tales negocios emprenden. La chispa del amor parece que ha encendido no pocos corazones tranquilos de empleados aduaneros y así es que no me sorprenderá mucho recibir la participación del hinemero de don Ramón Barrantes: nunca es tarde para echar una cana al aire, y con mayor razón si se tienen bastantes. Y si la crisis sigue y los matrimonios continúan, habrá indispensablemente que aggrandar el local.

—El sentido común indica que un sistema empachado le hará a Vd. estar enfermo. Conserve la salud usando las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras, pequeñas dosis. Eficaces.

TREN RETRASADO

El Miércoles último el pasajero no llegó a ésta sino hasta las siete de la noche: en un principio se creyó aquí que la línea estuviera interrumpida y no faltó quien asegurara que habían varios puentes en el suelo y que en las Lomas la línea estaba en el aire (como de costumbre). Tan luego como atravesó el conway a la Estación pudimos enterarnos de la verdadera causa motivo de aquel atraso: procedente de la capital venía allí el abogado de la Compañía; para en otro que viaje en el local, especial para buitos grandes.

—Cuando Vd. visite a un médico, de las 10 veces, nueve le recetará un laxante. Es siempre sano y salvo tener el vientre libre. Procúrela con las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Eficaces y agradables.

EN CARTRAGO

En la ciudad de brumas frías y de los tamales calientes se encuentra Solforino, el imitabile Solforino colaborador-turista de este semanario, que en busca de salud y de algo qué hacer ha marchado de este puerto con una mano atrás y la otra también, llevando su balistol escualido, y su pecho repleto de cariñosos recuerdos de los señores municipios que tan amargos y criticos días le han hecho pasar aquí, después que le importaron única y exclusivamente para volcar colorados, ya se acerca, que busquen otro con más manteca; lo difícil será encontrarlo.

Don Consistorio

—Su drogista le recomendará ZARZAPARRILLA DE CHANNING por ser alterante de primera clase, un remedio que le convertirá la sangre impura en pura y de este modo hará desaparecer los granos, tumores etc.

Frente a Douaumont

Precisamente en los días que nosotros estábamos frente al fuerte de Douaumont, un comunicador del generalísimo Joffre aseguraba que Douaumont había sido recuperado. Nosotros podíamos dar fe de que en ningún momento los soldados franceses, lanzando furiosos contra ataques contra el fuerte, llegaron a ponerle una mano en la cima de la colina. El fuerte de Douaumont, mejor dicho, las ruinas de las formidables murallas de cemento, acorazadas, construidas con arreglo a los últimos adelantos de la ingeniería militar, estaban en poder de las tropas alemanas, y, de entonces acá, las avanzadas se encuentran un kilómetro más allá, en el vertiente Sur de la colina. Además han ocupado el pueblo de Douaumont, situado al Noroeste del fuerte.

Estábamos apostados en el agujero de un observador de tiro alemán al borde de un bosque. Teníamos a nuestra espalda cañones alemanes de mediano calibre que disparaban sin cesar contra Bras y sobre la colina 343, ambos situados detrás del fuerte de Douaumont. Las gradas de las baterías alemanas pasaban silbando siniestramente por encima de nuestras cabezas; pero no podíamos ver sus explosiones. El observador nos permitía mirar por el periscopio. Sobre el fuerte caían continuamente las granadas francesas, y lo mismo sobre el pueblo de Douaumont. De las ruinas de éste salían grandes llamas y se levantaban espesas columnas de humo negro. Cuando éstas desaparecían surgían otras nuevas. Los artilleros franceses habían concentrado sobre las ruinas del fuerte y sobre el pueblo fuego de centenares de cañones.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el AGUENTO PAZO cura las Almorranas. Se cura en 6 a 14 días de uso continuo. Hecho por PARIS MEDICAL, CINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Estabárgos sentados al borde del bosque, ocultos por precaución con las ramas de un árbol tronchado. Una vez más podíamos convencernos de la relativa eficacia de las fortalezas permanentes. Douaumont, tan recordado en el horizonte; el "mamelón" en la planicie de sucesivas ondulaciones, era blanco seguro de los morteros de grueso calibre alemanes. Ni uno de los disparos hechos contra él se desperdició, y la destrucción de las murallas de piedra y cemento fué obra de pocas horas. Luego empecé el asalto; pero a las tropas francesas que guarnecían el fuerte y que perecieron bajo las moles de los muros desgajados habían substituído otros refuerzos que legaban sin cesar. Los franceses se resistían a entregar el fuerte, porqué en contra de lo que ahora dirán los técnicos de París la posición era de una importancia capital, no solo para la defensa de Verdún, sino también para el dominio del curso curbeante del Mosa. El fuerte está en la colina más alta de todas las que rodean a Verdún por el lado Norte, teniendo una superioridad de 90 metros sobre la más alta de sus vecinas. Además dominaba la planicie, dominaba todas las posiciones que las tropas alemanas conquistaron en un día de asaltos terribles, la de Samogneux, de la Chambrettes, la de Cotelettes... y el fuerte era la punta avanzada de la fortaleza, algo como una mano que amenazaba que amenazaba al campo alemán. La importancia del fuerte, y más que del fuerte de la colina en donde se alzaba, no se le escapa ni al más profano en ciencia militar. Así se explica que los franceses hicieran esfuerzos desesperados, para defenderlo; los asallantes ganaron el terreno metro a metro, bajo un huracán de fuego de ametralladoras de gran calibre; pero jillegaron a la cima. Entonces fueron los contraataques franceses; los regimientos enteros se lanzaban como trombas contra la vertiente Sur, y en cinco ataques en columnas cerradas no consiguieron escalarla. Allí hicieron los alemanes la segunda redada grande de prisioneros.

Señaló la batalla allá en el horizonte, a poco más de dos kilómetros de nuestro observatorio. La intensidad del duelo de artillería aumentaba cada vez más, y mientras las baterías francesas trataban de descubrir los escondites de los alemanes al Sur, al Sudeste y al Sudoeste de Douaumont y del fuerte, los alemanes lanzaban millares de granadas sobre las posiciones francesas en las cercanías de Bras para desalojar a los ocupantes y preparar el avance de la propia Infantería. Se peleaba con furia, sin descanso, sin respiro, y todavía las estrategias de café dirán que la lucha por Verdún se prolonga mucho más allá. Los 150 kilómetros cuadrados ganados por las tropas alemanas representan un serie de operaciones militares que no se ha regateado ni la ciencia, ni los millones de proyectiles, ni la sangre. El avance alemán de estos últimos días en los alrededores de Verdún es el resultado de una lucha gigantesca. Y la batalla continúa... El gran escorbuto en donde se representa el acto de la epopéya estaba dibujado por los globos cautivos que, como enormes burbujas, se balanceaban al capricho del viento. De cuando en cuando, los aviones franceses intentaban un ataque contra estos observatorios; pero se veían obligados a retroceder, porque les salían al encuentro los aviones de combate alemán encargados de su defensa. Uno de los aparatos franceses, que debía estar montado por un

La lucha por Verdún

En un artículo anterior hemos dicho nuestras reflexiones sobre este bombardeo poco útil. El cañoneo en todo el campo de batalla era tan formidable, que no podían distinguirse los disparos ni las explosiones aisladamente, era un solo disparo ensordecedor, una explosión sin solución de continuidad.

Mientras el observador seguía comunicando no sabemos qué indicaciones al puesto telefónico inmediato detrás de él, a tres metros, para que éste las transmitiese al comandante de la batería, nosotros estudiábamos cómo debió ser el asalto al fuerte.

Coma U. sin temores

La digestión es una función de suma importancia y cuando notamos que se nos hace difícil digerir tal o cual plato, es tiempo de tratar convenientemente de corregir la debilidad del estómago.

Comprendamos primeramente que toda función digestiva requiere un buen abasto de sangre, que es la sangre la que facilita la secreción de los jugos digestivos, y que sin ella no puede haber digestión.

Comprendamos también que el úlcero del estómago es por medio de la sangre un fortalecimiento, tómese un alimento suave (bajo ningún concepto un purgante fuerte) y sigase en todo caso un tratamiento con las Pildoras Rosadas del Dr. Williams, las cuales prontamente enriquecen y purifican la sangre robusteciendo el estómago y facilitando la digestión.

Sentirá un aumento del apetito y el restablecimiento normal de las funciones digestivas progresará saludablemente hasta poder digerir sin dificultad todo alimento racional.

Estas píldoras se venden en todas las buenas boticas, siempre en el paquete rosado con la P. grande.

Se le mandará gratis un folleto libreto—"La Dieta"—si lo pide a Dr. Williams Medicine Co., Dpto. N., Schenectady, N. Y., E. U. de A.

LA ESPALDA AVISA

¡Sufrir Ud. de pesones y costuras pasadas en la espalda! ¡Tiene Ud. 0 de desaminación y cansancio al levantarse por las mañanas! ¡Almorrallas, y latentes dolores de espalda, y punzadas violentas al inclinarse o voltearse de repente, son indicios de unos riñones irritados e inflamados, unos riñones adoloridos, acidosos y cansados.

Los riñones tienen bastante que hacer cuando se está en salud, tienen que filtrar y expulsar de la sangre los venenos úricos. Refriados, fiebres, resaca, etc. trajo a todo otro caso, congestionan y atoran a los riñones. Los riñones desfallencen y si no se les auxilia pronto, lo que al principio fuera a pasar a inflamación, viene en tiempo a pasar a envenenamiento úrico, arrea, hipoesía, reumatismo ó mal de Bright.

Para ayudar a los riñones a deshacerse de los venenos, se requiere una medicina de filtrar y veji-ga. Para eso es que son Las Píldoras de Foster para los riñones y sistema urinario. Se concretan a hacer una sola cosa, pero la hacen bien. Normalizan los riñones y veji-ga de la misma manera en que una medicina ordinaria normaliza los intestinos.

Se garantizan no contener ningún ingrediente ó droga injuriosos y de no traer consecuencias a los riñones. Las Píldoras de Foster para los riñones se hallan a la venta en todas las boticas.

SE ENVIARA MUESTRA GRATIS. FRANCO PORTE A QUIEN LA SOLICITE.

FOSTER-McLELLAN CO., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

Quadrúleo, un elixir compuesto de drogas más eficaces para la irregularidad de la mujer. Produce un inofensivo estado menstrual, trae a todo otro caso, adquiere el hábito de tomarlo y se vende en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.

Balsamo de Allen para TOSES RESFRIADOS Y BRONQUITIS

El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian fácilmente con los pastos Hazol-Mentol. Alivian los dolores agudos. Se venden en tubos herméticos. Evite corrales o resaca cuando se venda en perfecto estado.

Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Un mento Al-Mentol de Davis Para Inflamación dolorosa, leñones, gotas y otras dolencias en los ojos, el dolor causado por las quemaduras, mordidas e irritaciones de la piel. Este Un mento es refrescante y curativo. Muestra gratis puede obtenerse en todas las boticas y droguerías de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

héroe, hizo seis tentativas rodeado por centenares de explosiones de shrapnell.

Se había olvidado el sol cuando dejábamos el campo de batalla. Pasamos por los pueblos en ruinas y por los campamentos de retaguardia. Los soldados comían el rancho rodeando las cocinas ambulantes que humeaban, fumeaban... ¡Alargos a diez kilómetros de la plectra ¡Alegres cuando acaso al día siguiente fueran al combate! Despreocupados cuando tenían la muerte cerriéndose sobre sus cabezas... ¡Cargaban y descargaban carros y camiones con pan, con municiones, con maderos, con toda clase de impedimenta. Algunos se sorprendían de la presencia de paisanos en aquellos lugares; pero otros les explicaban quienes éramos y a qué íbamos.

No podríamos ni nos sería permitido decir la cifra de reservas que el Eslado Mayor alemán tenía disponibles en esta parte del frente. ¡Alargos a asegurar que nunca, y podemos decir, no volveremos a pasar de los viajes que hemos hecho, vimos tan enorme concentración de fuerzas. ¡Pensarán los alemanes continuar el asal-

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

Este es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resaca en un día. Procióren por la firma de E. V. C. O'Connell se halla en cada cajita. Hecho por la BARRINGTON CO., St. Louis, E. U. de A.

Ungüento Mentolado de Davis

(Marca de Fábrica)

Para

Hinchazones dolorosas
Contorsiones
Magulladuras
Contusiones

y otras afecciones similares.

Un Ungüento Refrescante y Curativo para Quemaduras, Sarpullidos e Irritaciones de la Piel.

Muestras gratis con todos los vendedores o directamente con

Davis & Lawrence Co., Nueva York.



EL IRAZU FELIPE MARTIN & Co.

Acaba de recibir surtido de camisas, cuellos y corbatas—No olvidar que "El Irazu" lleva la Moda y es la Tienda de confianza

to a la fortaleza de Verdún? Creemos que sí. Más, como hay mucha gente que se extraña de que con Verdún no haya ocurrido lo que con Amberes o con

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Tenga en cuenta que solo hay un "Bromo Quina". La firma de H. W. GROVE en cada caja.

Leja, en una carta siguiente diremos algo de la preparación alemana antes de lanzar su Ingeniería al ataque a fin de tener la menor pérdida de sangre posible y el mayor número de probabilidades favorables al buen resultado de la operación.

ANTONIO AZPEITUA

Con las tropas alemanas, marzo, 1916.

(De "A B C" de Madrid, mayo, 1916)

Riñen las comadres y dícense las verdades

(Viene de la 1a. plana)

de la parte que le tocó en el "botín," la que no ha de haber sido muy despreciable toda vez que a los cuatro o cinco días después de haberse marchado los médicos, García publicó un anuncio en "El Pueblo" (diario mexicano) en el que expresaba deseo de comprar una casa, ofreciendo pagar hasta \$30,000 con BILLETES RESELLADOS. Maximiliano Tejada, el "mariscal de los corredores," también se quedó en México girando, o mejor dicho, "coyoteando" el dinero de la revolución en un "atraca-

ron con el rango de "General "Jefe de la División del Sur" y le obligaron en cambio a que reuniera 25 mozos de su rancho, con los cuales debería de ir a "agenciarse" ganado a la rancharía denominada "Las Margaritas", pues así podrían justificar que se revolucionaba y, como se ha expresado, tendrían pretexto de PEDIR MAS billetes. El general "don Pio" como cariñosamente le llama el célebrimo Salazar, salió de la "Mansión" de Tapachula, con los pantalones muy inflados de viento, lanza en ristre, cual otro Sancho Panza y, atacado del mal de San Vito, marchó al desempeño de su "importante comisión."

Las Margaritas es una rancharía con de 30 casas pajisas que está situada a media legua de la frontera mexicana, en territorio guatemalteco y al acercarse "el general" con sus 25 mozos, los rancheros del caserío los recibieron a "pedradas". Por una "prudencia" bien entendida y con presencia del recibimiento que se hacía a la "expedición", ésta salió desfavorada, sin disparar un solo cartucho; pero eso sí al pasar por un potrero que está en la línea divisoria, se trajeron de él unas cuantas vacas que, a última hora resultaron ser de un rancho mexicano, a quien hubieron de devolverlas, obligados por las autoridades Constitucionales.

Esta es la GRAN ACCION de armas que "han mandado preparar" los "valientes "caudillos" Toledo López, Guillermo Salazar, Luis Felipe Obregón y comparsa.

Esta, "Las Margaritas" es la importante ciudad guatemalteca que diz que han ocupado "las fuerzas revolucionarias" del "Coro de Médicos" y la que "evacuaron" por obedecer a "altas medidas de estrategia". Pero esto no es todo. La comedia sigue:

Según las correspondencias de los jamaíqueños José Guillermo Salazar y L. F. Obregón, las fuerzas (?) revolucionarias conservadoras (?) van muy a dentro del territorio de la República de Guatemala, pasando bajo arcos triunfales y alfombras de flores, y sin embargo, "los caudillos de la camarilla médica" siguen VERANEANDO en Tapachula.

Tapachula está situada en territorio mexicano, a 20 leguas de la línea divisoria de Guatemala. Valiente modo de revolucionar! No es esto un verdadero ti-

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA
EL LAXATIVO BROMO QUININA devía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de H. W. GROVE se halla en cada caja. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

mo y desvergüenza sin igual? Pues bien, para librarnos del "San Benito" de timadores y del vergonzoso ridículo en que los "insignes Maestros, Toledo López, Salazar, L. F. Obregón y cuadrilla" han colocado a la Revolución y por convenir así a los intereses generales de la emigración honrada de Guatemala y a nuestros intereses políticos, y "dejando siempre a salvo nuestros derechos" para restituir en debida forma y castigar debidamente a los impostores médicos fanfuches, mencionados, declaramos solemnemente:

la inversión del dinero que-han recibido.
(De La Reforma, Saltillo, Coah, 11 de julio de 1916.)

No podemos reproducir más de esta proclama por falta de espacio.—Esto es lo que de ciertos caudillos revolucionarios (?) dicen otros que también se aplican el mismo nombre. Quizá en no muy lejano día podremos servir a nuestros lectores algo de lo que de estos pretendidos revolucionarios guatemaltecos hayan dicho los doctores Toledo López, Prado Román, etc., en la seguridad de que ocurrirá, como hemos titulado esta crónica, una pelea de caudillos.

Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas
y otras enfermedades de la piel se riñen al
Unguento Mentol de Davis
Calma el dolor, refresca y cicatriza.
Davis & Lawrence Co., Nueva York

Quando necesite un reconstituyente Ferronim es el Tónico indicado. Duplica las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy eficaz contra anemia, palidez, etc. * Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Vd. obtiene Ferronim.

La Salud y la Moral

Todos convenimos en la necesidad de educar en la juventud a la persona é inculcar en ella los sanos principios de moral que han de ser su norma durante el curso de la vida. Ahora bien, reconociendo la fuerza de este argumento, que nadie, estando en su sano juicio, osará negar, habrá quien niegue que tan necesario es al hombre un cuerpo sano como un entendimiento enlustrado! Pues esta educación física da de igual fecha que la moral, desde la niñez. El niño que se eria raquítico es porque no se alimenta como es debido, y si no digiere bien, raquítico se criará por mucho que coma, pues lo que no se digiere, no alimenta. Las

PASTILLAS del Dr. RICHARDS
son bienhechoras de la juventud por lo bien que promueven y mantienen la digestión.

LA COPA BLANCA
ABARROTES LICORES
CRISTALERIA FENESTERIA
RIVERA & Co.—CARTAGO, C.R.

Juan Knöhr Hijos
Almacén de abarrotes y géneros
San José

DE OCASION
A precios muy reducidos vendo materiales de construcción, consistentes en hierro de techo y madera.
Acuda pronto antes de que se terminen y aproveche esta ocasión.
JOSE GIRALT
Cartago, C. R.

LA FAMOSA NEW HOME
GOZA FAMA DE SER LA MEJOR MAQUINA DE COSER
LA VENDEN:
W. STEINVORTH & Hno.
San José, Puntarenas, Limón y Alajuela

AZUCAR!
Pida Ud. siempre azúcar de los Ingenios Victoria o Aragón y quedará satisfecho con su compra.
Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor en mis oficinas, las cuales están situadas:
San José, frente al Royal Bank, Calle del Comercio. En Limón, frente al mercado.
Guillermo Niehaus

Edgar Knöhr y Cía.
SAN JOSE — LIMON
Ventas al por mayor y al detal

H. MANN & Co.
NEW YORK
Produce Exchange Building
IMPORTADORES EXPORTADORES COMISIONISTAS
Reciben en consignación productos del país y hacen adelantos liberales sobre los mismos
Representante, WM. WERCKENTHIN
APARTADO 888 Frente al Royal Bank TELEFONO 724

NOVEDAD!
LA ZURC'DORA MECANICA!
Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección
ZURCIR y REMENDAR
medias, calcetines y tejidos de toda clase, sean de seda, algodón, lana o hilo.
No debe faltar en ninguna familia
Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Cada Zurc'dora Mecánica va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Funciona sola sin ayuda de máquina auxiliar. Se remite libre de gastos, previo envío de **DOS PESOS** oro americano en billetes de banco o en cheque, a la Sociedad **Patent Magic Weaver**
Paseo de Gracia, 97 Barcelona, España

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA
EL LAXATIVO BROMO QUININA devía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de H. W. GROVE se halla en cada caja. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

L E A

(*) Noten nuestros lectores que estos vividores habían propalar por la prensa correspondencias y reportajes de triunfos que obtenían en... alas de la familia o en sueños. Así es como se explican las noticias de los victoriosos hechos de armas de los doctores Toledo López, Prado Román y otros dados por La Información y La Prensa Libre, y así se puede aquilatar el grado de veracidad de dichas noticias.

LAS AFECIONES REUMATICAS
Se quitan con mucha facilidad usando
La Fricción Antirreumática
de
ESPIROSAL
en frascos Originales "BAYER".
SE REABSORBE EN EL ACTO, EXENTA DE EFECTOS IRRITANTES SOBRE LA PIEL, SIN OLOR DESAGRADABLE.
MODO DE APLICARSE: Simplemente en fricciones, 2 ó 3 veces al día.
De Venta en las Droguerías y Boticas.

E S T O

La nota semanal

Los italianos, que no menos de diez veces habían avisado, caballeramente, y celebrado la toma de Gorizia están ahora poco menos que locos de contento porque han capturado a la cabeza del puente de dicha plaza.

La **Inflamación** como no podía por menos, ha celebrado también la noticia, y como de costumbre se ha permitido cambiar el espíritu y la letra de los cables que dan forma a la noticia. Es decir, **La Inflamación**, como de costumbre, al tratar de este suceso, ha servido cables falsos.

El jueves pasado, al poner los encabezamientos a los aerogramas, se dejó decir lo siguiente: **CAPTURA DE GORIZIA POR LOS ITALIANOS. DIEZ MIL AUSTRIACOS PRISIONEROS**, y en el texto del aerograma dijo: **La ofensiva de guerra anunció la captura de Gorizia por los italianos.**

Pero nosotros que por motivos especiales dudamos de los cables cuyos contenidos se permite cambiar a veces el periódico de Klare, hubimos de examinar el original inglés, el cual decía que las fuerzas italianas habían tomado la cabeza del puente de Gorizia, pero en el que ni se atravesaba a afirmar que los italianos hayan tomado ni vayan a tomar a Gorizia.

Con motivo del hundimiento del vapor **Siena**, de la compañía **La Veloce**, hubo ansiedad en esta ciudad, en la de Limón y en la de San José, por la suerte que habrían podido correr algunos jóvenes paritorios de la colonia italiana en Costa Rica que el público suponía embarcados en dicho vapor.

Afortunadamente hemos sabido que estos patriotas jóvenes, pensándolo mejor habían decidido hacer su viaje a la madre patria para cuando termine la guerra, y a esta causa obedece que tengamos todavía entre nosotros a jóvenes tan estimables como un Benediktis, marqués, con la Rosa San Felice, Luis von Vanni, y otros muchos jóvenes de la apreciable colonia italiana a quienes felicitamos sinceramente por haber escapado del torpedeo que destruyó al **Siena**.

La compañía **La Veloce** debe indemnizar a algunos pasajeros del vapor **Siena** a quienes prometió llevar a Europa y ha llevado... al fondo del mar.

Días pasados alguien hablaba de la explosión ocurrida en Blackton, explosión que quitó la vida a un centenar de marinos, imputando que esas municiones que explotaron hubieran matado a varios miles de alemanes.

Este alguien que conmigo conversaba días en este hecho la mano de Dios que por inexcusables medios favoreció a Alemania.

Pero yo, que creyendo en Dios no creo en el diablo, vuela más bien la mano de... algún alemán. Y Dios y el alemán me perdonen si me equivoco.

Hace días que los rusos, cocreados por la sociedad cablegráfica anglo americana, anunciaron la próxima evacuación de Kovel, Lemberg y Przemysl.

Estos rusos, que en anunciar victorias están haciendo la competencia a los italianos, olvidaron anunciar la evacuación de Viena y Berlín.

Desde hace días estoy esperando la rendición del ejército mandado por el conde Bothmer, el cual según anuncios de los periódicos de Klare se encontraba cerca por los rusos.

¿Será que los rusos esperan que el conde Bothmer se rinda cuando se le terminen las provisiones por hambre, como los periódicos de Klare anunciaron que se rendirían los 500 brandenburgheses que se instalaron cómoamante en el fuerte de Douaumont?

Bueno sería que los rusos ejercieran la captura del ejército de von Bothmer por otros medios, porque de lo contrario se exponen a que del mismo modo que los brandenburgheses cercados en Douaumont se apoderaron de Vaux, Fleury, Thiamont y Sauvillers, los austro alemanes de Bothmer aporreen a los rusos y les causen los descalabros a pue están acostumbrados de parte del general alemán.

¿Recuerdan ustedes donde empezó la ofensiva de los ejércitos ingleses? ¿Recuerdan que los cables nos hablaban de Ponziers, de Mametz, de Longueval, etc.

Pues cojan los periódicos de ayer y en ellos verán repetidos nuevamente los nombres de Ponziers, Memetz, Longueval etc.

Esto denota el **importantisimo y extenso avance** efectuado por los ingleses en la ofensiva de dos meses.

Tenemos entendido que pronto **La Inflamación** bajará el precio de suscripción que se había visto obligada a aumentar con motivo de la carestía de papel.

Tan pronto como Klare se enteró de que unos bárbaros alemanes habían descubierto el procedimiento de fabricar papel con el olote de maíz, ha decidido sembrar no menos de cuatrocientas manzanas de este sustituto grano.

Hace días que los críticos militares aliados nos vienen hablando de los grandes inconvenientes que se presentan en las operaciones de ofensiva anglo-francesa, de la lentitud de las operaciones, de las grandes reservas de artillería alemana, y de las muchas dificultades con que se tropieza en el ataque a líneas teutonas.

Relacionen ustedes estas manifestaciones con los juicios de los corresponsales de los periódicos españoles publicados en **El Imparcial**, hace pocos días, y díganme si todo esto no les huele a completo fracaso de la tan careada ofensiva anglo-francesa.

Según **La Piensa Liebre**, las puertas de Viena están entre abiertas para los italianos.

Pues entonces, un empunajito y.... **avanti, Seboya.**

DON CRISÓSTOMO

El Hombre y la Mujer

El hombre es la más elevada de las criaturas. La mujer es el más sublime de los ideales. Dios hizo para el hombre un trono, para la mujer un altar. El trono exalta, el altar santifica.

El hombre es el cerebro. La mujer es el corazón. El cerebro fabrica la luz, el corazón el amor. La luz fecunda, el amor resucita. El hombre es genio, la mujer es ángel. El genio es inmensurable, el ángel es indefinible. Se contempla lo infinito, se admira lo inefable.

La aspiración del hombre es la suprema gloria. La aspiración de la mujer es la virtud extrema. La gloria hace lo grande, la virtud hace lo divino. El hombre tiene la supremacía. La mu-

jer la preferencia. La supremacía significa la fuerza, la preferencia representa el derecho.

El hombre es fuerte por la razón. La mujer es invencible por las lágrimas. La razón convence, las lágrimas conmueven. El hombre es capaz de todos los heroísmos. La mujer de todos los martirios. El heroísmo ennoblecce, el martirio sublimiza. El hombre es un código. La mujer es un evangelio. El código corrige, el evangelio perfecciona.

El hombre es un templo. La mujer es un sagrario. Ante el templo nos descubrimos, ante el sagrario nos arrodillamos. El hombre piensa. La mujer

sueña. Pensar es tener en el cráneo una larva, soñar es tener en la frente una aureola.

El hombre es océano. La mujer es un lago. El océano tiene la perla que adorna, el lago la poesía que deslumbra.

El hombre es el águila que vuela. La mujer es elruiseñor que canta.

El hombre tiene un fanal, la conciencia. La mujer tiene una estrella, la esperanza. El fanal guía, la esperanza salva.

En fin: el hombre está -colocado donde termina la tierra. La mujer donde principia el cielo.

Vitor Hugo

Inserción solicitada

Cosas de "La Información"

Cartago, 9 de agosto de 1916.

Señor Director de

EL CORREO DEL ATLANTICO

Pie.

Muy Señor mío.

La **Información** se ha dado en estos días a la para ella benéfica tarea de publicar cartas de algunos de sus suscritores quienes, por el halago de ver sus nombres en letras de molde, no tienen inconveniente alguno en alabar la medida tomada por dicho periódico al elevar en un cincuenta por ciento el precio de suscripción. Yo también he deseado escribirle una carta de estas a **La Información**, no para que mi nombre aparezca impreso, pues lo oculto tras un pseudónimo, pero me temo que en dicho periódico no otorguen la hospitalidad a que mi carta sea acreedora, como espeso, en las columnas del suyo.

Por esto me dirijo a usted y no a **La Información** anticipándole mi agradecimiento por la benévola acogida que espero le prestará.

Decíamos que **La Información**, periódico de ocho páginas, ha elevado en un cincuenta por ciento el precio de suscripción, y alega el alza que sufre el mercado del papel. El grégno lo eleva a diez céntimos el número. Y decíamos, también, que ha reunido un coro de **aplaudidores** de tan descabellada medida.

Yo, señor director, que veo que en mi país se editan periódicos como **El Mundo**, de diez y seis, veinte y hasta veinte y cuatro páginas, al precio de tres céntimos, sin haberlo alterado con motivo de la subida del papel, comprendo que **el frío no está en las cobijas**, y no comprendo este aumento de precio.

El Mundo de la Habana, impreso en letra muy menuda, tiene en cada una de sus veinte páginas más lecturas que cualquier número de **La Información**.

Una nueva máquina

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una maquililla denominada "La zurcidora mecánica", que es sin duda, de gran utilidad.

Este aparato que nosotros recomendamos eficazmente, puede ser manejado por un niño, al cual, de un modo rápido, le es fácil hacer zurcido o remendado cualquier par de medias o ropa, aunque estén ellas en mal estado.

Nadie puede desconocer la utilidad que presta este aparato en cualquier casa de familia o en la habitación de un hombre soltero; basta con hacer funcionar la maquililla por breves momentos, y lo que pareci de arrego imposible se transforma en un zurcido completo.

"La zurcidora mecánica", que se ha abierto paso en todos los mercados, puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia por ser un auxiliar inestimable de la mujer cuidadosa y económica.

La sociedad "Patent Magic Weaver", Paseo de Gracia 97, Barcelona, España, remite "La zurcidora mecánica" libre de gastos, por el módico precio de dos dólares o pesos oro americano.

Pensad bien en las ventajas que este aparato puede proporcionar, y al escribir a esta casa pidiendo una Zurcidora, recomiendase mencionar el periódico "El Correo del Atlántico."

de forma que si se estableciera un precio proporcional, **El Mundo** debiera venderse a un dólar o **La Información** debiera tener a lo más el precio de un centavo.

Periódicos europeos, y de ocho páginas y con mucha más lectura que **La Información**, valen **veinte céntimos oro** por suscripción mensual, y **un céntimo** el número suelto. Y consiste que algunos de estos periódicos, en lugar de disminuir han aumentado el número de sus páginas sin alterar los precios de suscripción y grégno.

Pero aún hay más, señor director. El primer día en que **La Información** anunció la subida de precio se le retiraron unos ciento cincuenta suscritores en esta ciudad a cuyos suscritores se les volvió a remitir el periódico y se les aseguró que se les cobraría en un colón la suscripción, mientras que los que no retiraron el periódico están amenazados de tener que pagarla algo más cara.

¿Es esto correcto? Resulta que algunos de los suscritores consecuentes que habían hecho el sacrificio de pagar el colón y medio, **litteran la tamalada** y elevaron su protesta. A estos también se les cobrará tarifa especial.

Creo conveniente que el público se imponga de estos extremos y es por esto que le solicito hospitalidad en su periódico para estas líneas. Así el público juzgará de los **desinteresados** servicios de quienes se prodaman sus voces.

Dándole las gracias anticipadas me ofrezco de usted muy atento S. S.

Un suscriptor a todos los periódicos

ALGUNAS NOTAS

Lo celebramos

La estimable señora esposa de don Ramón M. Picado, se encuentra casi completamente restablecida de la enfermedad que por tantos días la ha tenido postrada en cama, en San José. Nosotros celebramos muy de veras la mejoría de la estimable dama y felicitamos sinceramente a nuestro amigo don Ramón.

Reglamento de Policía

Creemos que es de mucha importancia que el cuerpo de Policía en esta ciudad, se instruya en sus deberes conforme el Reglamento. Por muchos motivos decimos que se sienta esa necesidad. El público lo sabe bien.

Mordida por un perro

En estos días, un perro de propiedad de un señor Bonilla, mordió a un niño de don Miguel Alfaro. El asunto pasó a conocimiento del Agente Principal de Policía, quien ordenó la inmediata destrucción del can.

Nada por acá

Hemos notado que todos los festejos anunciados en los programas de las fiestas, tendrán verificativo por el lado del distrito primero solamente. Entendemos que el comercio del distrito segundo habrá contribuido para esos gastos y consideramos injusto ese procedimiento de la comisión, de celebrar todo por el lado de los Angeles.

Decomiso de carnes malas

Ayer vimos que la policía de Higiene, decomisó algunas libras de carne hedionda, en la carnicería de Rosendo Navarro. Suponemos que el expendidor

de esas carnes, le aplicarán su correctivo.

Para Estados Unidos

Los estimables jóvenes José Miguel Jiménez y José Rafael Peralta, parten para los Estados Unidos a estudiar medicina. Deseamos vivamente que ellos regresen pronto a su patria a prestar su ayuda a la humanidad enferma.

¿Qué se hizo la Gota de Leche?

¿En qué paró la institución que se formó en esta ciudad denominada "La Gota de Leche?" Hacemos esta pregunta, porque no vemos ningún movimiento ni ninguna iniciativa de los miembros que forman la Directiva. Además, creemos que el plazo para la renovación de esa Directiva expiró o está pronto a expirar. Ojalá que se tomen algunas medidas, pues esa ins-

titución tiene de dónde sacar mucho dinero para el sostenimiento de ese centro de caridad.

El plazo se vence

Notamos que el plazo que dió la Agencia de Policía de Higiene va de vencida y que los vecinos de la ciudad ni desyerban, ni pintan, ni encalan. Llamamos la atención de las autoridades a fin de que se proceda sin contemplaciones en contra de los morosos, pues sería muy feo que se llegaran los días señalados para las fiestas y los visitantes se encontraran con la ciudad de siempre.

Por donde pasa una....

La Compañía de teléfonos, ha dispuesto pintar todos los postes de la ciudad. Por qué no exigir a la luz eléctrica para que haga lo mismo? Por donde pase una, deben pasar las demás.

LA OFICINA DE ABOGACIA DE
FRANCISCO ISAURO BRICEÑO ALVAREZ
se ha trasladado frente al Consulado de Panamá en esta ciudad.
CARTAGO — COSTA RICA

Compre siempre sus medicinas en la
BOTICA GUIER
CARTAGO
Es la mejor surtida Pronto despacho
ESMERO EN LAS RECETAS

A. CAMARA
AGENCIAS — COMISIONES — REPRESENTACIONES
APARTADO 24 CARTAGO, C. R. TELEFONO 28
REPRESENTANTE DE
THE GREENDUCK Co., CHICAGO ILL.
Los mayores fabricantes de especialidades en metal y artículos para propagandas
Catálogos, dibujos y muestras GRATIS
THE INTERNATIONAL EXPORT Co.
BINGHAMTON, N. Y.
Fabricantes de especialidades farmacéuticas y del célebre **SARGOL**
Sub-Agencia de los conocidos productos de la casa **FARBENFABRIKEN VORM FRIEDR. BAYER & Co.**
ASPIRINA — HELMITOL — ADALINA y demás productos **BAYER**

MANTECA pura de la conocida marca **Geo. L. SMITH** en Tercerolas, Latas de 50 lbs. y Latas de 5 lbs.
Cervezas de la conocida casa **F. & M. SCHAEFER**, de New York, N. Y.
DEPÓSITO DE CERVEZAS DEL PAIS, DE LAS CONOCIDAS **MARCAS TRAUBE y RICHMOND**
AGENCIA de los refrescos y siropes de la conocida fábrica **LA MEJOR**, de los Srs. **FERNANDEZ y CAMPOS**
DEPÓSITO de la Fábrica de confites de don Pablo **Torrens**, y AGENCIA GENERAL de los sabrosos **CHICLETS**

AGENTE DE SUSCRICIONES
al **MERCURIO** de New Orleans, La., a **LA HACIENDA** de Buffalo, N. Y., al **EXPORTADOR AMERICANO** de New York, N. Y., al **DIARIO DE PANAMA** y al **PANAMA MORNING JOURNAL**, de Panamá.

3008 IMPRENTA BONILLA
CARTAGO — COSTA RICA

PARA LAS FIESTAS
LA **COMPETENCIA** está realizando vestidos de corte americano de casimir, a precios baratísimos, y por añadidura, algunos mitad al contado y mitad a plazos—No se gaste **¢50** en hacerse uno. Allí con menos de la mitad lo consigue de irreprochable corte.
A. Herrero
Cartago, C. R.